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今年两会上，全国人大代
表、联想集团董事长兼CEO杨
元庆带来了“关于用数字化转
型推动更多中小企业迈向‘专
精特新’”的建议。

政府工作报告中提出 ，
今年工作要坚持稳字当头 、
稳中求进 。 面对新的下行压
力 ， 要把稳增长放在更加突

出的位置 。 对此 ， 杨元庆表
示 ， 虽然短期内国家面临着
一定的经济下行压力 ， 但中
国经济基本面好 、 韧性强 、
潜力大。 “要用恒心和信心，
继续把握产业数字化转型的
大势 ， 用 ‘新 IT’ 赋能中国
制造的智能化 、 低碳化转型
升级 ， 尤其要重视扶持中小
企业发展、 保障高质量就业，
这样才能坚持稳中求进 ， 实
现高质量发展。” 他说。

今年1月， 国务院出台了
《“十四五 ” 数字经济发展规
划》。 根据规划， 数字经济的
发展包括 “数字产业化 ” 和
“产业数字化 ” 两个主要方
面 。 “我认为 ， 数字经济跟

实体经济的发展是相互促进
的 ， 数字经济只有根植于实
体经济的基座中 ， 才能焕发
出更大的价值 ， 根深才能叶
茂。” 杨元庆说。

杨元庆认为 ， 在我国数
字经济发展的国家战略中 ，
中小企业和大型行业企业同
样重要 。 中小企业不仅是产
业链 、 供应链不可或缺的组
成部分 ， 而且是创新的重要
源泉 ， 对就业 、 民生等问题
都影响重大 。 但在数字经济
发展进程中 ， 不少中小企业
面临数字化基础薄弱 、 资金
和技术人才匮乏等挑战 ， 升
级改造动力不足 ， 也缺乏清
晰的着力点和抓手 。 因此 ，

大型行业企业应当承担起企
业社会责任 ， 带动和支持产
业链上下游中小企业加快数
字化转型 ， 尤其是帮助好 、
服务好 “专精特新 ” 企业发
展壮大 ， 支持更多的中小企
业成为 “隐形冠军 ” 和 “配
套专家”， 形成大中小企业融
通创新发展的局面 ， 以此来
支撑我国实体经济转型升级。

为了更好地推动中小企
业 数 字 化 转 型 ， 培 育 更 多
“专精特新” 企业， 杨元庆带
来了 “关于用数字化转型推
动更多中小企业迈向 ‘专精
特新’” 的建议。 他建议， 政
府和相关协会共同建立 “中
小企业数字化发展指数”， 为

评估中小企业发展水平提供
科学依据 。 “这样有利于相
关部门更好地把握不同行业
与区域中小企业的数字化水
平 ， 更高效地帮助中小企业
‘补课’。” 此外， 构建中小企
业数字化转型加速平台 ， 为
中小企业提供数字化评估咨
询 、 培训与资助方案 ， 切实
促进中小企业数字化转型 ，
解 决 中 小 企 业 数 字 化 转 型
“不会转 、 不敢转 ” 的问题 。
还要科学精准制定帮扶政策，
通过加大财税支持力度 、 完
善信贷支持政策 、 畅通市场
化融资渠道等方式 ， 优化营
商环境 ， 助推中小企业数字
化转型。 本报记者 周美玉

本报讯 （记者 周美玉） 3月
9日晚， 十三届全国人大五次会
议北京代表团举行媒体视频连线
采访， 高子程、 马一德、 徐滔等
代表围绕最高人民法院工作报告
和最高人民检察院工作报告进行
解读。

“两份报告讲政治、顾大局、
站位高、工作实，出色完成了审判
职责和检察职责， 各项工作都取
得了新进展、新成效。 ”全国人大
代表、 北京市律师协会会长高子
程说，“包括头顶上、舌尖上、脚底
下的正义，涉及工人、农民、企业
家以及老人、妇女和儿童，出台若
干暖心举措， 切实助力保障他们
的合法权益。” 通过认真审议，高
子程认为，报告体现了法治精神，
饱含为民情怀， 守护民生安全底
线， 努力维护人民群众心中的正
义。

全国人大代表， 中国科学院
大学公管学院、 知识产权学院教
授马一德是一名深耕知识产权领
域的专家， 他对司法机关在知识
产权保护方面的动作尤为关注。
在 谈 到 最 高 人 民 法 院 知 识 产
权法庭的设立时，他说：“统一了
我国知识产权审判的质和效，也
统一了知识产权司法审判的尺
度， 向世界展示了中国知识产权
保护的力度和决心。 ”与此同时，
最高人民检察院已开始对知识产
权案件举行公开听证。 马一德认
为， 这是最高人民检察院在服务
创新驱动、支持科技自强自立。

对于报告中提及的 “探索建
立检察机关提起公益诉讼制度，
是以法治思维和法治方式推进国
家治理体系和治理能力现代化的
重要制度安排。” 马一德深有体
会， “检察院的公益诉讼已经成

为中国司法实践的一张亮丽名
片， 向世界展示了中国制度自信
和中国司法改革的最新成果。”

同样为公益诉讼 “点赞” 的
还有全国人大代表、 北京广播电
视台副总编辑徐滔。 她以检察机
关针对未成年人文身治理所开展

的公益诉讼工作举例说， 随着检
察机关开展以公益诉讼形式的专
项监督， 全国多地推出了专门规
定， 禁止心智不成熟的未成年人
进行文身。

她还提到， 如今未成年的孩
子们参观天坛、故宫、长城都不用

买票了。 “这其实也与法治工作有
关系。 ”徐滔解释说，《未成年人保
护法》中明确规定，爱国主义教育
基地应当对未成年人免费开放。
北京市检察机关以公益诉讼形式
进行了专项监督， 让更多未成年
人的权益得到了保护。

■代表声音

全国人大代表关切企业科技创新发展———

为科技人才“撑腰” 给中小企业“补课”
科技创新离不开人才能力提升和企业发展引领。 如何引导人才推动我国企业的科技创新能力提升， 如何帮

助中小企业向 “专精特新” 转型……围绕企业科技创新发展， 代表们在今年的全国两会上积极建言献策。

全国人大代表 、 北京工
业大学材料与制造学部教授
秦飞说 ： “如何引导人才服
务于国家急需解决的科技问
题 ， 推动我国企业的科技创

新能力提升 ？ 人才评价是指
挥棒。” 今年， 他带来一份建
议 ， 呼吁给予企业的科技人
才更多支持 ， 以提高企业的
科技创新能力。

秦飞说 ， 目前国内的主
要人才项目 ， 如国家自然科
学基金设置的国家杰出青年
科 学 基 金 ， 教 育 部 设 置 的
“长江学者” 计划， 以及各地
方设置的人才支持项目等 ，
主要面向自然科学等基础研
究 ， 评审时也主要以论文成

果为主 。 至于企业的科技人
才 ， 由于其成果多为技术秘
密 ， 不便以论文形式呈现 ，
再加上这些人才项目很少关
注企业科技人才群体 ， 致使
企业优秀科技人才长期得不
到国家级人才计划的支持。

“这种局面使得很多青
年科技人才不愿意去企业工
作 ， 高校教师也不愿选择重
要工程技术问题研究 ， 而只
是跟踪热点文章以发论文为
导向开展科研 ， 严重制约了

我国企业科技创新能力的快
速提升 ， 导致高校科研和企
业 实 际 需 求 ‘ 两 张 皮 ’ 问
题。” 秦飞表示， 尽管目前出
台了一些文件和政策 ， 鼓励
高校教师到企业从事科研工
作， 但收效甚微。

为改善上述问题 ， 秦飞
提出两点建议 。 首先 ， 在国
家层面设立国家杰出青年工
程技术基金 ， 与国家杰出青
年科学基金同等级别 ， 主要
面向企业科技人才给予支持，

以解决 “卡脖子 ” 等关键技
术为主要评选标准 ， 并建议
重点向集成电路产业链相关
企业科技人才倾斜。

此外 ， 建议国家设立专
项科研项目 ， 用于资助高校
教师到国内企业开展科研工
作 。 项目应规定高校教师为
申请人 ， 但须与企业联合申
请 ， 以解决企业关键技术为
目标 ， 并规定项目申请人和
主要成员每年在企业的最少
工作时间。

秦飞代表：

支持企业科技人才提升科技创新能力

支持中小企业迈向“专精特新”
杨元庆代表：

全国人大代表解读 “两高” 工作报告：

体现法治精神 守护民生底线

高子程代表马一德代表徐滔代表


